



GOVERNEMENT

Liberté
Égalité
Fraternité

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Avec et pour les personnes réfugiées

Edition 2023



Alain Régnier, préfet, délégué
interministériel



Depuis 2018, je m'emploie avec mon équipe et nos partenaires à mettre en oeuvre la stratégie nationale d'accueil et d'intégration des réfugiés décidée par le Gouvernement. Partir du projet des personnes, s'inscrire dans un territoire, s'appuyer sur la mobilisation des entreprises et sur l'engagement des citoyens sont des facteurs clés de cette politique.

En cinq ans, nous avons créé les bases d'une politique d'intégration solide et résiliente et nous avons su développer des outils efficaces en faveur de l'intégration des personnes réfugiées. Notre priorité est de placer ces dernières au centre des politiques publiques, notamment dans les contrats territoriaux d'accueil et d'intégration ou encore dans le programme de service civique Volont'R.

La délégation interministérielle est à l'écoute de tous les acteurs pour poursuivre sa mission et renforcer l'accueil des réfugiés dans la société française. Nous comptons sur vous !



Une instance interministérielle

La Diar a été créée en 2018 et a pour mission la conception d'une nouvelle approche de l'accueil et l'intégration des réfugiés en France, plus durable.

Par les différents dispositifs qu'elle déploie, elle oeuvre quotidiennement avec les réfugiés pour communiquer, mobiliser les territoires, impliquer les jeunes et coordonner l'ensemble des acteurs déjà existants et engagés sur le sujet — acteurs institutionnels, associatifs, entreprises.

Son originalité et sa force résultent de sa transversalité pour aborder tous les pans de l'intégration : logement, emploi, culture, éducation, langue etc.



Yannick Prost
Secrétaire général



Nina Chini
Directrice de cabinet



Marine Gagnault
Cheffe de cabinet



Taha Amin
Assistant du délégué



Nawal Safey
Conseillère éducation,
jeunesse et culture



Augustin Rogy
Conseiller emploi
ressource & innovation



Aurore Mayard
Conseillère territoires
et initiatives



Camille Zalmanski
Cheffe de projet
Initiative Marianne



Julia-Marie Penner
Chargée de mission
Afghanistan



Ntaliane Samba
Responsable
communication



accueil-
integration-
refugies.fr



GOUVERNEMENT

Liberté
Égalité
Fraternité

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Les contrats territoriaux d'accueil et d'intégration (CTAI)

La réussite de l'intégration en France des BPI requiert la mobilisation de l'ensemble des acteurs de la société : l'État, les entreprises, les associations, les réfugiés eux-mêmes mais aussi les collectivités territoriales et leurs groupements qui les accueillent.



En effet, les collectivités et leurs groupements disposent de compétences de droit commun en matière de logement, d'action sociale, de formation professionnelle, d'emploi, de mobilité, etc. pouvant être utilement mobilisées pour favoriser l'accès à l'autonomie. Elles constituent également l'échelon de proximité adéquat pour accompagner les initiatives de rapprochement entre les réfugiés et la société d'accueil.

Sur ce constat, la Diar a lancé en 2019 les CTAIR afin de mobiliser les collectivités territoriales aux côtés de l'Etat pour renforcer l'accueil et l'intégration des publics réfugiés en France. Devenus en 2021, CTAI pour inclure le public des primo-arrivants, on compte à ce jour près de 20 contrats conclus avec désormais 20 villes ou métropoles soutenant plus de 400 actions au profit de plus de 100 000 BPI, pour un montant de plus de 14 millions d'euros entre 2018 et 2022.

Mobiliser et rassembler les acteurs

La Diar a pour objectif de coordonner et de développer l'écosystème des acteurs de l'intégration des réfugiés, très diversifié et dispersé partout en France : administrations, associations, chercheurs, réfugiés ou encore entreprises. Dans cet esprit, la Diar propose des événements afin d'échanger sur les bonnes pratiques en matière de politique d'intégration.

Zoom sur le Lab'R : le laboratoire de recherche-action de la Diar

Ainsi, à travers les activités du Lab'R, la DIAIR propose une articulation inédite entre recherche et action.

En s'appuyant sur les recommandations des personnalités qualifiées constituant son board, elle met en œuvre des « Fabriques » qui associent une diversité d'acteurs pour répondre à des problématiques émergentes et proposer des solutions pratiques.

Par ailleurs, la DIAIR organise annuellement l'Agora : la grande rencontre nationale des acteurs de l'accueil et de l'intégration. Plusieurs autres événements ponctuent l'année : la Journée mondiale des réfugiés, le Forum Initiatives et Territoires qui présente les initiatives mises en œuvre partout en France.





GOVERNEMENT

Liberté
Égalité
Fraternité

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Encourager l'engagement de la société civile

La stratégie nationale pour l'accueil et l'intégration des réfugiés de 2018 prévoit le développement des liens entre les personnes réfugiées et la France. La délégation s'y est employée, dès 2018, à travers Volont'R, le grand programme national de service civique permettant aux jeunes réfugiés et étrangers primo-arrivants de s'engager au sein de la société française.



Le programme Volont'R

Depuis son lancement en 2018, le Programme Volont'R a permis à environ près de 11 000 jeunes dont 1 100 BPI de s'engager au sein de la société à travers des missions d'intérêt général sur l'ensemble du territoire. Ce programme de service civique contribue au renforcement de la cohésion sociale en favorisant la rencontre et l'intégration des personnes au sein de la société française.

Des dispositifs de mentorat

Plusieurs programmes de mentorat à destination des BPI sont portés par des associations. Qu'ils soient à visée professionnelle, académique ou culturelle, ces dispositifs permettent à une personne réfugiée d'être accompagnée par un mentor à travers des temps de rencontre et d'échange dédiés. La Diar a, notamment, soutenu les associations France Terre d'Asile et JRS France sur leurs programmes de mentorat à destination des BPI.

En 2021, la Délégation a également encouragé la mobilisation de la jeunesse et la création des liens entre jeunes français et réfugiés par le dispositif Fai'R, un appel à projets national promouvant notamment la mobilité géographique, l'accès aux soins, à la culture, aux activités physiques et sportives, aux loisirs, etc.

L'Académie pour la participation des réfugiés

Les réfugiés sont directement impliqués dans la construction de politiques publiques pour leur intégration : ils sont nombreux à prendre part aux réunions de travail et de réflexion du Lab'R.

Lancée en 2021 en partenariat avec l'UNHCR et l'IFRI, l'Académie vise à renforcer la participation des personnes réfugiées et à faire valoir les compétences et parcours d'engagement des 12 lauréats.

L'ACADÉMIE
POUR LA PARTICIPATION
DES PERSONNES RÉFUGIÉES

D'une durée d'un an, le programme prévoit ainsi une formation à la prise de parole, la découverte du paysage institutionnel et associatif français et la rencontre d'experts impliqués dans le domaine de l'asile et de l'intégration, dans un esprit d'échange actif et d'apprentissage mutuel.





GOVERNEMENT

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Favoriser une approche interministérielle, innovante et territorialisée

La Diair est intervenue dans différents champs de l'action publique :

L'emploi

La délégation a activement participé à la conception et au pilotage des programmes « Hébergement Orientation Parcours vers l'Emploi » (HOPE) et « accompagnement global et individualisé des réfugiés » (AGIR). Elle finance par ailleurs des actions s'inscrivant dans le cadre du plan d'investissement dans les compétences (PIC) porté par le ministère du Travail, de l'Emploi et de l'Insertion.



L'éducation

La Diair a activement participé au soutien et à l'amélioration des dispositifs d'accès et d'orientation vers les études supérieures pour les personnes réfugiées en lien avec le Ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche. Elle a, notamment, soutenu la structuration des Diplômes d'Université (DU) Passerelle, proposant une formation spécifique pour les étudiants réfugiés. Près de 7000 étudiants ont été formés depuis 5 ans.

La culture

Le partenariat tissé entre la Diair et la DGLFLF (Délégation générale à la langue française et aux langues de France) vise à promouvoir les créations artistiques afin de renforcer le lien social entre les personnes réfugiées et la société d'accueil ; ainsi le concours "Dis-moi dix mots pour créer du lien" propose à des étudiants réfugiés d'écrire une nouvelle et de découvrir la dimension créative qui peut aussi être permise par l'apprentissage de la langue.

Le logement

La délégation soutient depuis 2019 un programme de colocations solidaires et interculturelles installées dans 12 villes en France. Il est porté par l'association Caracol.

Elle travaille, de manière étroite, aux côtés de la Délégation interministérielle à l'hébergement et à l'accès au logement (Dihal).





GOUVERNEMENT

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Zoom sur deux projets exceptionnels pour la Présidence de la République et le gouvernement

La prise en charge en France des évacués d'Afghanistan :

A la chute de Kaboul en août 2021, la Diair participe à l'opération APAGAN. 2805 personnes furent évacuées et accueillies entre le 17 et le 28 août 2021.

A partir de septembre 2021, une nouvelle phase de l'opération APAGAN débute, avec des arrivées dites "perlées". Au total, 2898 personnes ont été évacuées. Pour la suite du parcours d'intégration des personnes, une fois le statut de réfugié octroyé, les outils de la DIAIR (CTAI, réfugiés.info, etc.) ont été adaptés à cette actualité.

La Diair est au pilotage de l'orientation et de l'acheminement vers les différents sites d'accueil préalablement identifiés en collaboration avec la Direction générale des étrangers en France (DGEF) et en lien étroit avec la Direction centrale de la Police aux frontières (DCPAF).

L'initiative présidentielle Marianne pour les défenseurs des droits de l'Homme

Lancée en décembre 2021 par le Président de la République Emmanuel Macron, l'initiative Marianne pour les défenseurs des droits de l'Homme propose un programme de formation personnalisé à des défenseurs de droits de l'Homme étrangers.

La DIAIR a été missionnée par l'Élysée pour piloter la mise en œuvre du volet national du programme, soit l'accueil et l'accompagnement des lauréats durant leur séjour de six mois en France. Cette mission passe par la coordination de deux opérateurs, Adoma – CDC Habitat pour l'accompagnement socio-administratif et le Groupe SOS pour l'accompagnement au projet militant et la formation.

Une promotion d'une quinzaine de défenseurs des droits humains, qui se sont distingués par l'exemplarité de leurs combats en faveur des droits fondamentaux dans leur pays d'origine, est accueillie en France chaque année. Les lauréats sont sélectionnés parmi plusieurs centaines de candidats et candidates par un comité d'experts indépendants.





GOVERNEMENT

Liberté
Égalité
Fraternité

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés

Réfugiés.info : une plateforme collaborative pour donner de l'information traduite



Trouver un dispositif d'accompagnement, des cours de français ou une formation professionnelle. Réfugiés.info recense les actions et propose des fiches pratiques simples et traduites en 7 langues : anglais, arabe, pachto, persan, russe, ukrainien tigrinya.

Réfugiés.info vulgarise aussi les démarches administratives en détaillant les procédures par étape et en les adaptant aux territoires. Co-construit avec les acteurs de terrain, Réfugiés.info est un outil à disposition des aidants et un vecteur d'autonomie pour les réfugiés connectés.

www.refugiés.info

